

# Diario de Costa Rica

<p><b>Luján y Mata,</b> AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.</p>	<p><b>Elías Castro Ureña,</b> REDACTOR Y EDITOR.</p>	<p><b>Ricardo Villafranca,</b> AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.</p>
<p><b>ANUNCIOS.</b> Cinco centavos cada vez por centímetro en columna. Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.</p>	<p><b>REMITIDOS.</b> Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis. Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.</p>	<p><b>SUSCRICION.</b> Por un mes, ..... \$ 1'00 <b>PAGO ANTICIPADO.</b> Número suelto..... ,, 00'10</p>
<p>San José, jueves 1º de octubre de 1885.</p>		

**CALENDARIO.**  
OCTUBRE DE 1885.  
ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Juev. 1 EL SANTO ANGEL CUSTODIO. San Remigio, obispo.  
Vier. 2 EL SANTO ANGEL DE LA GUARDA. San Olegario, ob.

**DIARIO DE COSTA-RICA.**  
**JOSE MILLA.**  
(Conclusión.)  
VII.

Los viajes aumentaron los conocimientos de José Milla, y abrieron nuevos horizontes á su fantasía. "Los viajeros juiciosos y reflexivos, dice uno de los biógrafos de Cervantes, se aventajan por lo común á los que nunca han salido de su patria; semejantes á los ríos, que crecen á medida que se alejan de su nacimiento, ó á los manantiales que filtran por venas preciosas, donde adquieren singulares virtudes."

Allá por los años de 1857 ó 58 Milla estuvo por primera vez en los Estados Unidos, donde como hemos dicho, trató íntimamente al inmortal Tassara, al célebre literato guatemalteco Antonio J. de Irizarri y á otras personas notables. Entronzada en Guatemala la revolución de 1871, Milla emprendió el camino de la emigración, permaneció durante algunos años lejos de su patria, y al regresar á ella dió á luz un "Viaje al otro mundo, pasando por otras partes." ¡Qué instructivo es ese viaje, y al mismo tiempo qué amena su lectura! Supone Salomé Jil que le acompaña Juan Chapín, tipo del pueblo guatemalteco, que no carece de ingenio y de preocupaciones; y pone á Chapín en contacto con la civilización europea, lo que forma divertidísimo contraste: Juan Chapín se asemeja al escudero del

Ingenioso Hidalgo, y al lego de Fray Gerundio.

**VIII.**  
Siempre tuvo Milla mucha afición al estudio de las antiguas crónicas, y había publicado, á más de sus novelas históricas, diversos estudios bajo el mote "Cosas de otro tiempo." A esa serie de artículos pertenecen "La conjuración de los Contreras," "La destrucción de la primitiva ciudad de Guatemala," "Rebelión de Cristóbal de Olid," "Anécdotas extractadas de las crónicas y documentos antiguos de Guatemala," "El puente de los Esclavos;" y otros de igual mérito.

Encargado Milla de escribir la historia de la América Central, desde el descubrimiento del país por los españoles (1502) hasta su independencia de la España (1,821), publicó el primer tomo de tan importante obra; está precedida de una "Noticia Histórica" relativa á las naciones que habitaban la América Central, á la llegada de los españoles.

En el segundo tomo de esa obra importantísima trabajaba Milla, cuando su ejercitada pluma fué detenida para siempre por la muerte.

**IX.**  
Muy penosa sensación produjo en Guatemala el fallecimiento de José Milla; pero las circunstancias políticas impidieron que se le hicieran los honores fúnebres á que era acreedor.

Sin embargo, no faltaron oradores que hablasen al darse sepultura á los restos del gran literato centroamericano.

Uno de aquellos oradores dijo que el cadáver de Milla no pertenecía sólo á Guatemala, no pertenecía sólo á Centro-América, no pertenecía sólo á la América latina, sino á todos los pueblos que hablan el idioma de Cervantes.

El Diario de Centro-América enlutó sus columnas y otro tanto hicieron los periódicos de Honduras.

Cuando las circunstancias políticas de Guatemala parece que han cambiado, bien es que hoy, primero de octubre, vayan los que en Guatemala tienen amor á las letras, á colocar la primera corona en la tumba de Salomé Jil.

El era una gloria centro-americana; entre sus relevantes títulos tenía los de Socio correspondiente de la Real Academia Española, delegado en Guatemala del Congreso de los Americanistas de Bruselas, y miembro honorario de la sociedad literaria internacional de París.

Dotado de un talento múltiple, adornado de erudición copiosísima, Milla será, como sus obras, inmortal.

Bien es que hoy en Guatemala se vindiquen los que saben cuánto vale la literatura nacional, y cuánto importa que las naciones honren la memoria de sus grandes hombres.

La gloria de Milla no se acrecentará con las alabanzas que se le tributen: sus obras son su estatua inamovible, cada una de sus producciones constituye las flores inmortales de su espléndida corona; pero es bien que Guatemala se honre á sí misma, honrando á uno de sus hijos más preclaros, y que dé muestras de que merece figurar en el rol de los países cultos.

Los tiranos pasan execrados, dejando regueros de sangre y de lágrimas en el mundo, y nombres condenados al infierno de la historia; el genio deja huellas de perdurable luz, y eternamente resplandece como estrella de primera magnitud, en el cielo purísimo del arte.

San José, Octubre 1º de 1885.  
R. M.

**La Capital está de plácemes**

Hemos sabido que la Junta de Instrucción de esta ciudad proyecta levantar una "Escuela Modelo" al estilo de las construídas últimamente en los EE. UU., en las cuales se ha consultado la higiene, la comodidad, la elegancia; al mismo tiempo que la economía; en fin, todas las reglas prescritas por la ciencia y el arte.

Para realizar tan hermoso, pensamiento, la Junta no cuenta más que con el contingente voluntario que le ofrezca el patriotismo de esta ciudad.

A juzgar por las personas que componen la Junta y por la decisión inquebrantable que ellos manifiestan, la obra se realizará; pero si hemos de juzgar por el interés que inspira á los costarricenses el porvenir de su patria, ¿debemos decir lo mismo, que la obra se realizará? Este es el problema que está para resolverse.

El hombre es el producto de las circunstancias, ha dicho un sabio, y nosotros concretando diremos: "el hombre es el producto de la educación". Si no se le da ninguna es un ente estúpido que distará poco del bruto; si por el contrario se le educa y su educación es científica se remontará hasta el cielo, y allí á dictar sus leyes á los astrós se atreverá. Si la educación es mala, inadecuada ó incompleta, si el maestro en lugar de ser un modelo se presenta como un hombre sin carácter, sin costumbres, el niño, el joven llegarán á ser miembros inútiles ó perniciosos á la sociedad, dispuestos á todo lo malo; como ciudadanos les importará poco la Patria, mirarán con indiferencia y quizás con criminal complicidad los abusos del poder, materia dispuesta para ser los instrumentos del despotismo, mas bien que los celosos guardianes de los derechos del pueblo; por el contrario, si la educación está á la altu-

ra de las exigencias actuales de la sociedad, si el maestro es un modelo como hombre y como ciudadano, de las aulas saldrán jóvenes vigorosos del alma y del cuerpo, inclinados decididamente á vivir de su trabajo y á no depender de nadie; como ciudadanos jamás se encorvarán ante ningún poder, y al revés serán celosos por que éste cumpla con sus deberes; tendrán tan alta idea del deber y de la Patria que no esquivarán la muerte si ellos lo exigen. Grecia y Roma en los tiempos antiguos y en los modernos EE. UU. son una prueba elocuentísima del poderoso influjo de la educación. De allí han salido hombres que parecen mitos, de la raza de los dioses, mas bien que hombres de nuestra misma especie.

Al ver la desidia con que ha sido mirada la educación por los hombres principales de nuestra sociedad, ocurre preguntar, si es que ellos ignoran su influencia benéfica ó es eso debido á la criminal indiferencia que ha producido tantos males en Costa-Rica. Nosotros no podemos creer que haya quien ignore que la educación es la base de la prosperidad en los países.

Aquí se blasona mucho de civilización, mucho de progreso y todavía la educación no tiene vida propia. Nuestros hombres, nuestros capitalistas hacen tal desprecio de ella que parece que eso no les importa, y sin embargo no hay nada que les interese tanto. Tienen familia, tienen fortuna, y sin educación no hay progreso posible y sin progreso las fortunas languidecen y mueren. La educación ha sido siempre sostenida por los Gobiernos de quienes más de una vez ha sido una verdadera entenada; es la primera que sufre las oscilaciones del presupuesto; por cualquier motivo, por cualquier pretexto se suprimen escuelas, se suprimen maestros: del magisterio se ha hecho en otras épocas, un instrumento de corrupción, nombrándose maestros no por sus méritos personales sino por móviles que da rubor decir. Y esa clase de educación y ese estado de cosas es lo que elabora la patria del porvenir.

Todo tiene su oportunidad, perdida la cual lo que pareció fácil se hace después imposible. Cuando hay un mal Gobierno todos decimos: ¡ah, el tirano que usurpa los derechos del pueblo, que arruina la patria; y después cansados de esfuerzos infructuosos concluimos con que es necesario educar al pueblo, que no

hay regeneración posible sino se principia por allí; pero que no es la ocasión de hacerlo todavía, que es necesario aguardar mejores tiempos. Pues bien, esos tiempos mejores han llegado. Nuestro actual Gobierno no sólo no obstaculiza la educación sino que por el contrario con una decisión digna de elogio la impulsa hacia adelante. Si no aprovechamos esta oportunidad no tendremos mañana derecho á quejarnos, derecho á criticar. A la indolencia le es muy fácil desacreditarlo todo, pero le es muy difícil obrar. Esteriles Jeremías que desde el hueco de su poltrona ó sofá en donde viven reclinados critican á cuatro vientos y son incapaces de hacer nada de interés público.

Es necesario volver la mirada hacia el gran problema de la educación: educar la niñez es labrar la dicha, el porvenir de la Patria. Es necesario que la educación tenga vida propia, que no dependa del buen ó mal humor del que manda, que no siga siendo la me-retriz del poder. Es necesario que la educación marche siempre adelante, que nunca se detenga y eso no es posible si tiene que seguir las fluctuaciones de la política; pero para lograr esa regeneración es indispensable que la educación venga de la sociedad, que sea costeadá por ella, que cada uno contribuya en la medida de sus facultades á levantar ese grande edificio que se llama la educación de la juventud.

La honradez de las personas que componen la Junta de esta capital, es la mejor garantía de que todas las sumas hijas de nuestra liberalidad se invertirán en su objeto. Muy hermoso sería que todo pudiera hacerse de un golpe, pero eso no es posible. La Junta proyecta construir primero la "Escuela modelo," después hacer venir profesores de Europa, EE. UU. ó Chile y en seguida en los cuatro ángulos de la ciudad levantará si es posible otras tantas escuelas que serán verdaderas torres de luz que derramarán su claridad por toda la población.

Del apoyo, del desprendimiento que muestre hoy la capital, depende el éxito de la obra. Es tiempo de probar si somos dignos de mejor suerte y si somos capaces de labrar por nosotros mismos nuestra felicidad.

*Unos entusiastas por la educación"*

#### Hacienda Pública.

A tal punto hemos llegado en materia de hacienda, que no queda ya error por

cometer; todas las medidas á que se ha recurrido, dándoles el nombre de transitorias, no pasan de ser malos expedientes. Para la emisión, por ejemplo, de una pequeña cantidad de moneda fraccional, se presenta la dificultad de que el cambio va á subir considerablemente y nuestro mercado monetario se verá sumamente embarazado; por otra parte, si dicha emisión no se lleva á cabo se harán imposibles ciertas transacciones, á menos de emitir billetes de pequeñísimo valor para reemplazar la moneda acuñada de baja ley.

Pero se nos preguntará el modo de vencer la dificultad, ya que condenamos ambas medidas. El único medio de salir de ella es abandonar todos los recursos empíricos de que se vale nuestro Ministro de Hacienda, y levantar la confianza pública tomando medidas serias que establezcan un sistema financiero durable y que tranquilice los ánimos alarmados. En efecto, el Ministro de Hacienda ha declarado que existe una cifra de moneda de plata fraccional suficiente para hacer frente á las transacciones, pero agregó que esta moneda estaba oculta y es para reemplazarla que quiere acuñar otra, sin reflexionar en que si las que existen están ocultas, se ocultarán á su tiempo las otras y no habremos adelantado nada.

Repetimos que para que el dinero vuelva á la circulación, se necesitan medidas que den estabilidad á nuestro sistema financiero. El señor Ministro autoriza la falta de confianza al rehusar que el Congreso Nacional fije la suma de la emisión proyectada. La prerrogativa del Cuerpo Legislativo de fijar por medio de leyes las creaciones de valores ó emisiones que representen dinero, es ciertamente la más preciada y la que da mayor garantía á los negocios. No creemos que en ningún país un Ministro de Hacienda se atreva á formular delante de los Diputados la pretensión de dejar al Poder Ejecutivo la facultad de aumentar á su gusto una emisión de moneda de baja ley: tal proceder acaba con la confianza pública. Hacemos notar este hecho por considerarlo de grande importancia y causa directa de la mala situación de nuestras finanzas.

Tenemos ya que convencernos de que esta política financiera, que llamaremos transitoria, sirviéndonos de la expresión del Ministro de Hacienda, es la peor de todas y á ella se debe que la desconfianza anmente diariamente y nos conduzca á la catástrofe financiera.

Es ya tiempo de abandonar esta política y establecer un sistema serio que restableciendo la confianza dé seguridad á los negocios. Sólo así volverán las garantías para los capitales que ha retirado de la circulación la política financiera de fantasía de nuestro Ministro de Hacienda. Esta consiste en gastar mucho para crear un movimiento de negocios y no es nueva: inaugurada en 1870, se ha sostenido mas ó menos durante doce años gracias á circunstancias excepcionales.

Primera. La administración de aquella época tuvo la fortuna de encontrar el país sin deudas, lo que le permitió hacer empréstitos y recibir la suma de \$ 5.400 000 por la cual jamás ha pagado un centavo de interés.

Segunda. Habiendo estado gobernado el país muy económicamente hasta 1870 (puesto que los gastos públicos no alcanzaron jamás á un millón), había necesariamente cierta suma economizada por los habitantes; suma que el gobierno les ha sustraído aumentando considerablemente los impuestos sobre tabaco y aguardiente y creándolos sobre la exportación de café.

Tercera. Por una circunstancia feliz, aquella administración encontró muy crecido el precio del café: en 1873 lo tuvimos á \$ 22 quintal.

Auxiliada por estas circunstancias aquella administración se sostuvo por cierto tiempo, entregándose á gastos exagerados, pero lo que era posible al amparo de las circunstancias excepcionales que hemos enumerado, no lo es hoy, y es una locura tratar de renovar un sistema que murió y está enterrado con su autor.

La política financiera de nuestro Ministro tiene mucha semejanza con el sistema comercial de uno de sus homónimos, que nos decía en 1873 que pensaba establecer en San José los Almacenes del Louvre, de París, á lo cual le respondimos que un negocio en tan grande escala tenía razón de ser en aquella ciudad con sus dos millones de habitantes, pero que tratar de hacerlo aquí, sería infaliblemente su ruina y la de sus comanditarios.

Y así sucedió.

Y lo mismo sucederá al Tesoro Nacional, si persiste en el sistema financiero que trata de resucitar nuestro actual Ministro de Hacienda.

E. HUARD.

## BOLETIN.

A propósito del suelto publicado en "La Chirimía" nº 130 de 26 de setiembre, con el mote: "¿Qué dice de esto el General Chamorro?" estamos autorizados para declarar que la carta á que se refiere el suelto, es suplantada, y que no podía escribir semejantes simplezas, que son enteramente ajenas de su carácter y contradictorias á la estimación y cordiales simpatías que siempre ha profesado á Costa-Rica, avivadas actualmente por la benévola acogida que se le ha dispensado como representante de Nicaragua y en lo particular.

Una pasión moderna. Con este título publica la Revista Mercantil de Nueva York un hermoso artículo acerca "del rabioso furor que se ha desarrollado por todas partes por el pasatiempo de moda, que es el de patinar sobre ruedas." En este artículo se afirma que en sólo los Estados Unidos hay invertidos más de veinte millones de dollars en establecimientos para la patinación. Se calcula que á fines del corriente año se habrá invertido el doble de esa suma, en lo que allá se llama Skating-Rink: "circo hermosos para los que patinan, palcos, balcones y galerías para los espectadores, restaurantes abastecidos para todo regalo y todo género de confort interior." Después de una arrojadora descripción de los locales á ese objeto destinados habla el articulista del circo de Brooklin.

"Allí se da cita lo más selecto de la sociedad brooklinense"

"Quinientas, ochocientas, mil personas de ambos sexos giran

sobre el pavimento de tabla reluciente"... Luego vienen los elogios de ese ejercicio. "Nada hay que presente tan donairoso realce á una dama como ese agraciado ejercicio. Tiene el baile voluptuosos movimientos, pero no siempre toca á la mujer la postura más donosa. Inclinada sobre el hombro del pareja para los vuelos del moderno vals, su busto se encorva en desairado escorzo. "No sucede así con la pareja que patina. De frente ambos, dando al público por entero la fachada, la mano derecha del uno va en busca de la diestra del otro, y las dos izquierdas, al estrecharse también, pasan por debajo de aquellas, como por debajo de puente amigo." Después de poéticas observaciones, viene á describir el articulista el traje de los patinadores y dice: "Bástale á la mujer la falda escasa, corpiño de fantasía, y gorrita turca encarnada, sostenida como por milagro para que no caiga hacia la nuca. El pelo esparcido como para recibir la guirnalda de Flora, ó recogido varonilmente como para ceñir el casco de Palas. El caballero calza pantalón corto y estrecho, que deja ver la pierna acorada, nervuda, cubierta de fina media de negra seda; escatimada chaqueta de redondo corte y en la cabeza breve gorra del mismo color....."

"Nadie quiere quedarse atrás en esta nueva locura de la época. Hay que andarse á priesa, porque antes de que espire el siglo actual, la humanidad no ha de caminar, no ha de correr, sino que ha de volar. GO AHEAD!" Así termina el artículo, y nosotros terminamos este suelto aplaudiendo la idea del señor Barrantes de establecer entre nosotros la patinación y deseándole bellas concurrentes y, como consecuencia, entradas suficientes para cubrir los gastos que para la introducción de esa moda se ha visto obligado á hacer.

De hoy en adelante, todos los jueves y domingos, habrá de 6 á 7 p. m., clase de patines para señoras y señoritas, todos los días, y los martes y viernes, se abrirá un salón general de patines, de 4 á 6 p. m., para ambos sexos.

**Tomamos** de "El Porvenir de Nicaragua" n.º 32, correspondiente al 17 de setiembre ppdo el siguiente suelto de Boletín:

"Ayer llegó de Costa-Rica el segundo Secretario de la Legación nicaragüense en aquel país, don Diego Manuel Chamorro.—Viene muy satisfecho de la cultu-

ra y fraternales sentimientos del pueblo costarricense para con los hijos de Nicaragua, Bien venido sea el estimable amigo Chamorro."

**Estadística** de instrucción primaria. Sabemos positivamente que por orden del señor Ministro de Instrucción pública, se está levantando la Estadística de Instrucción primaria de la República, cuyo trabajo ha sido encomendado al señor Villavicencio, Director de la oficina de Estadística.

Estos trabajos y otros de igual importancia que hoy se están ejecutando en el país, darán á conocer las tendencias de la Administración actual, y la marcha progresiva y regeneradora de la República.

**"Andalucía"** Los señores Luján y Mata tienen de venta esa preciosa publicación en la que han tomado parte los más aventajados escritores y artistas de nuestra madre España: y cuyo producto, como se verá en el anuncio que hoy publicamos, se destina al socorro de los desgraciados habitantes de Andalucía.

**Teatro Municipal.** Como lo habíamos anunciado, hoy se verificará el concierto vocal é instrumental á beneficio del Hospicio de Incurables. El programa ya es conocido del público.

La sociedad dramática que dirige don Cristián García pondrá en escena la comedia en un acto de Camprodón, intitulada "Asirse de un cabello"

Como la concurrencia tiene que ser numerosísima, se han habilitado los palcos de 1.ª fila para ser ocupados por "personas de buena sociedad."

Lunetas... \$ 1.00 —Entrada á palco \$0,75—Entrada para niños 0,50—Hora, y demás precios, los de costumbre.

**POLICIA.**

Las boticas de servicio público en la presente semana son las siguientes:

- SAN JOSÉ.—La de la "Fe".—Calle del Cuño.
- CARTAGO.—La del Dr. don Enrique Güier.
- HEREDIA.—La del Dr. don Juan J. Flores.
- ALAJUELA.—La de la "Camelia."
- PUNTARENAS.—La del "Pueblo."
- SAN RAMÓN.—La de don Pedro de Urrutia
- SANTO DOMINGO.—La de "Santo Domingo."
- LIBERIA.—La del "Porvenir".—Calle Nacional
- NARANJO.—La de don José M.ª Sánchez.
- ATENAS.—La de don Guillermo Esquivel.
- GRECIA.—La del "Pueblo."

Dos condiciones te faltan  
Juana, para hacerte amar;  
El tener veinte años menos  
Y unos cuantos dientes más.  
\*\*\*

*Correspondencia del Diario*

SUMARIO.—Una mejora naval.—Algo para los aficionados á la numismática.—Un nuevo juego.—El papel luminoso.—Una lengua universal.—El canal de la Mancha atravesado en canoa.

París, agosto 24 de 8815.

Sr. Director del Diario de Costa-Rica.  
(Continúa.)

¡Cuántas hermosas invenciones se pierden para sus autores por falta de los medios necesarios para ponerlos en ejecución! He aquí una de que me habló hace más de dos años un compatriota y amigo mío que presentada por otra persona acaba de ensayarse con el mejor éxito en Copenhague: "Se había colocado una máquina de vapor, dice el periódico de donde tomo la noticia, en un botecillo en medio del cual se erigió un mástil y á este se fijaron unas aspas semejantes á las de los molinos de viento, que fueron puestas en movimiento por medio de la máquina. El resultado fué que los ingenieros pudieron por este medio mover la pequeña embarcación hacia adelante ó hacia atrás, según su voluntad, y aun contra la dirección del viento."

Mons. Casati, que tanto se ha ocupado en el estudio de la numismática etrusca bajo el punto de vista epigráfico, trata de determinar ahora el sentido de las cifras ó de los signos de valor que llevan las monedas de oro y plata de dicha procedencia. Según él, la unidad monetaria etrusca es el *as liberal*, y á este se refieren los signos de valor que se encuentran en las monedas de plata, siendo entre estas las piezas más común lo que lleva el signo X y que representa por consiguiente diez ases; el "medio dinero" lleva el signo V y representa 5 ases, siendo equivalente al *quinario* romano; el cuarto de dinero lleva el signo VII y vale como el *sestercio* romano, 2½ ases; el "doble dinero", con el signo XX vale 20 ases. El Sr. Casati no duda de la anterioridad del sistema etrusco con relación al romano y lo juzga demostrado por el carácter arcaico único de las piezas etruscas acuñadas de un solo lado y que se conocen bajo el nombre de piezas de *revés liso*. Entre las monedas de oro dice que la más común es la pequeña de Bopolonia, de *revés liso*, que tiene estampado el signo X, y vale en su concepto 10 dineros. Las monedas de oro de Vulcini acuñadas por los dos lados demuestran por el signo estampado en ellas que el valor del oro había bajado por entonces con relación al de la plata.

Mientras que el Ministro de lo Interior en Francia se esfuerza en suprimir ó al menos disminuir en cuanto es posible los juegos de azar en que tantos se arruinan neciamente, y al efecto dicta circular sobre circular á los Prefectos dictando reglas y condicio-

nes para las diversiones permitidas en los lugares de baños, los habitantes del Havre han inventado un nuevo juego á que con dificultad podrán alcanzar las providencias del Gobierno. La sociedad meteorológica ha suspendido un enorme barómetro en la gran sala de la nueva Bolsa, y los amigos de apuestas han inventado inmediatamente el apostar sobre las variaciones probables de la aguja como se hace sobre un caballo ó sobre una carta sin tener que temer la traición de un *jockey* ó las trampas de un tahir. En este juego siquiera es la ciencia quien puede llevar alguna ventaja.

Creo haber hecho notar á mis lectores en otra ocasión las ventajas considerables que se alcanzarían si se pudiese fabricar un papel luminoso que permitiese leer los libros en él impresos, por la noche y en medio de la oscuridad.—Pues bien, esa idea parece realizada á juzgar por lo que dice el "Boletín de los fabricantes de papel" que aún da la composición de la pasta que sirve para fabricar este artículo, y es como sigue: agua, 10 partes; pastas de papel corrientes, 40; polvo fosforescente, 10; gelatina 1, y bicromato de potasa, 1. Por medio de esta última sustancia se hace impermeable dicho papel, lo cual es una nueva ventaja.—En cuanto al polvo fosforescente, este se hace con sulfuros de calcium, de baryum y de strontium. Agrégase por meses enteros, lo que hace temer que el descubrimiento no pueda aún llevarse al terreno de la práctica, que ha de exigir la permanencia perpetua de dicha cualidad. Sin embargo, pudiera talvez usarse una hoja de papel luminoso por ejemplo—sin imprimir para leer á través de ella las letras de un libro cualquiera y si realmente se le puede comunicar la fuerza luminosa que para tal resultado sería necesaria, podrá entonces sin duda recibir inmediata aplicación, pues todo se reduciría á comprar una nueva hoja cada vez que se gastase ó debilitase la anterior.

Es posible una lengua universal? Mas de un filósofo ha pensado en ella; pero son más los que la han considerado como una mera utopía. Sin embargo hace 4 años que se conoce bajo el nombre de *Volapük* una lengua inventada por M. Schleyer, de Constancia, la cual, si bien no puede expresar todas las ideas en todos los ramos del saber humano, parece que en lo relativo á comercio ha logrado su objeto, que es el de poder servir para comunicarse entre sí todos los negociantes del mundo. Los adeptos de este sistema son ya muy numerosos en Europa y América y aún en Asia se proponen la propagación del nuevo idioma y cuentan ya con dos revistas. La gramática, y el Diccionario *volapükistas* están ya por su cuarta edición; el último comprende 13.000 palabras y de la primera se han hecho compendios en latín, francés, inglés etc. y hasta en chinó y en hotentote.

Nueve estudiantes de la Universidad de Oxford han atravesado el Canal de la Mancha en un bote de 8 remos, empleando 4  $\frac{1}{4}$  horas en ir de Dover á Calais. El vapor *Invicta*, que es el más rápido de los que hacen el servicio entre aquellos dos puertos, emplea 64 minutos.

JACYN.

A continuación insertamos la contestación de don Tobías Zúñiga á la carta que los señores D. Carlos A. Mendoza y don Victor Dubarry le dirigieran con motivo del destierro del Dr. Montúfar. Por falta de espacio no pudo publicarse en el Diario de ayer.

San José, setiembre 26 de 1885.

SRES

don Carlos A. Mendoza y  
don Victor Dubarry.

P.

Estimados Sres. y amigos

Contesto su muy atenta carta de ayer. Ella es propia de la hidalguía de UU. y revela la generosidad de sus sentimientos, no menos que su adhesión á la causa liberal.

De igual modo que á UU. me causó desagrado la forma en que se da la noticia del destierro del Dr. Montúfar; tanto por la rudeza intencional con que está redactado el telegrama de Nicaragua como por la absurdidad que encierra. Centro-América no puede en manera alguna estar de plácemes por cuanto el señor Presidente de Guatemala expulsa arbitrariamente á una personalidad que confiada en las garantías prometidas y decantadas recientemente, luchaba con lealtad y franqueza sosteniendo la causa del progreso y la civilización.—Es indudable que á determinados círculos políticos debe causar suma complacencia el destierro del Dr. Montúfar; pero no es menos cierto que debe producir penosa impresión á los que anhelan que en Guatemala no continúe siendo la fuerza y la arbitrariedad la única forma de Gobierno.

Agradezco á UU. sinceramente las apreciaciones personales que hacen del Dr. Montúfar y aprovecho esta ocasión para protestarles mi cordial simpatía y asegurarles que soy de UU.

Attº servidor y amigo

TOBIAS ZÚÑIGA.

Limon, 30 de setiembre

Anoche á las 11 zarpó el vapor Inglés "Historiam" con destino á San Juan del Norte, al mando del Capitán Hughes. Pasajeros: Percy G. Harrison y dos de cubierta. No llevó carga. Fue despachado por M. C. Keith.

## ANUNCIOS.

## A módico precio

vendemos:  
Sacos vacíos para café  
Vino Catoy en cajas.

12 v. 9 Hto. Tournón &amp; Cº

## "Andalucía."

Acaba de llegar esta magnífica publicación de los más notables artistas y escritores españoles, y cuyo producto se destina al socorro de los desgraciados habitantes de Granada y Málaga.

Se vende en la oficina de los agentes

LUJAN &amp; MATA.

6 v. 1

HOTEL Y RESTAURANTE  
DE ITALIA.

PROPIETARIO,

G. DE BENEDICTIS.

CALLE DEL COMERCIO.

San José de Costa-Rica.

35

## AVISO

Ofrezco dar lecciones de inglés á precios moderados. Para pormenores dirigirse á Echeverría & Castro.

8 v. 2 ENRIQUE SCHOLFIELD, HIJO.

## La Colorada.

Compra y vende cápsulas.—Revólveres, varios tamaños.—Tarros vacíos para pólvora.—Papel de paja amarillo.—Alambre para cercas, cuatro púas.—Dibujos de marcar para escuelas. Y varios otros artículos.

San José, Setiembre 1º de 1885.

12 v. 7

## Caballo perdido.

“Hase perdido del corral de esta Sucursal de la Cervecería del Leon, un caballo, color retinto, de poca alzada, manso de genio marcado A.

Quién lo entregue recibirá \$ 10 de gratificación.

San José, 6 de julio de 1885.

GUILLERMO JEGEL.

## AVISO

Se vende:

Una casa en San Vicente de 11 varas de frente por igual fondo, junto con el solar en que está ubicada de 16 varas de frente por 25 de fondo.

Un campeón para sacar café.

Un pulidor para id.

Dos máquinas de fuerza de 4 á 5 caballos, una inglesa y otra americana.

Para pormenores entenderse con

DONATO IGLESIAS.

## M. San Lucas

JIPIJAPA.—ECUADOR.

Importadores, exportadores y Comisionistas.

Dan preferente atención á la compra de sombreros de paja de jipijapa.

30

ESTABLECIDOS EN 1855.

## H. GRIESELICH &amp; Cº,

EMBARCADORES, COMERCIANTES, Y COMISIONISTAS EN GENERAL.

WEAVERS HALL—WOOL EXCHANGE,

22, BASINGHALL STREET, LONDON, E. C.

Por el 2½ o/o de comisión ejecutan pedidos de toda clase de mercaderías, para lo cual se entienden con cualquier fabricante especial, agente comisionado ó representante y venden productos coloniales al 1 o/o de comisión.

Los señores *Griesselich & Cº* tienen la ventaja de no mantener costosas sucursales en las colonias, y ofrecen su experiencia de veinticinco años á todos los comerciantes, importadores, dueños de tiendas, etc., para la importación directa del actual fabricante de cualquiera clase de mercaderías en cantidades grandes ó pequeñas, por el 2½ o/o de comisión sobre el costo neto, sujetándose á los arreglos de fianza acostumbrados; es decir: remesa de fondos junto con el pedido, ya sea en un crédito de banco y negociación de letra por medio de un banco en Londres, al presentar todos los comprobantes de haberse efectuado el embarque, ó si no, pagando por medio de amigos en Europa.

A los compradores que visiten á Inglaterra ó al continente los presentarán á los actuales fabricantes ó surtidores.

Tiene facilidades para conseguir lotes de mercaderías (Draperies job lines) al concluir cada estación á precios muy inferiores á su costo.

Reciben en pago consignaciones de productos coloniales, ó adelantan fondos sobre éstos. Véase el "H. G. & Co's Periodical produce Report."

Puede recomendarlos el "London Westminster Bank" (Lothbury, London,) ó cualquiera de los bancos coloniales.

Remiten, si se solicita, la "Lista de precios corrientes de Griesselich & Cº" (importers and Shippers Guide,) con cien páginas; lo mismo que la de cualquier fabricante particular. La lista de precios se envía, á solicitud, libre de franqueo.

Dirección Telegráfica.

GRIESELICH, LONDON

CONSIGNACIONES.

A los comerciantes que les convenga recibir mercaderías para vender en comisión se les avisa que los señores H. G. & Cº tienen continuamente oportunidad de recomendar á los fabricantes este género de negocio, siempre que se les haga el adelanto de costumbre.

Los señores H. G. & Cº hacen arreglos especiales con los comerciantes que están en posición propia para recomendarles negociaciones.

## AVISO.

Se vende al contado la casa número 27, Calle de la Merced.

Para precio y condiciones entenderse con

DONATO IGLESIAS

10. v. 9.

## A ultima hora.

La muy conocida platería de Andrés del Valle establecida nuevamente en la casa n° 15, E. C. de Goicochea, ofrece sus servicios con todo esmero, puntualidad y asco en las obras que se le encomienden ofreciendo más barato que cualquier establecimiento y mejorando el espulso de sus trabajos á satisfacción de sus clientes y demás personas que le favorezcan en obras de iglesia y lujo público.

También se dora al enchapado y sencillo, platea y niclea. Se componen máquinas de coser.

San José, 11 de agosto de 1885.

25 v. 19 ANDRÉS DEL VALLE.

## Se solicita

en alquiler una casa situada en un buen punto de esta ciudad, para una familia pequeña.

Informes por escrito en esta oficina.

6 v. 3

## EL TORO

En alquiler se ofrece esta cómoda y decente casa, que por su colocación céntrica, se constituye la rival para el comercio, á que está destinada. Provista de mobiliario, tiene además un excelente Billar.

Entenderse con D. José Durán en San José, ó con J. García en ésta.

Desamparados, junio 22 de 1885.

26

## AVISO

Vendemos dos carretones de volcar.

CASTRO &amp; IGLESIAS

10 v. 6

Se tuesta  
y se muele café en  
la Cervecería de

22

G. RICHMOND.

Imp. de José Canallas, Plaza Principal, 30